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ACTA SESIÓN ORDINARIA 147 1 

Celebrada por el Honorable Concejo Municipal de Talamanca en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Talamanca, al ser las diecisiete horas con dos 3 

minutos del día miércoles quince de marzo del año dos mil veintitrés, con la 4 

siguiente asistencia  y orden del día.----------------------------------------------------------- 5 

REGIDORES PROPIETARIOS 6 

Licda. Yahaira Mora Blanco  Presidenta Municipal------------------------------------------ 7 

Sr. Freddy Soto Álvarez  Vicepresidente Municipal----------------------------------------- 8 

Sr. Jorge Molina Polanco -------------------------------------------------------------------------- 9 

REGIDORES SUPLENTES 10 

Msc. Arcelio García Morales --------------------------------------------------------------------- 11 

Sra. Ginette Jarquín Casanova------------------------------------------------------------------- 12 

Lic. Julio Rivas Selles ------------------------------------------------------------------------------ 13 

Sra. Patricia Chamorro Saldaña------------------------------------------------------------------ 14 

Lic. Rugeli Morales Rodríguez Alcalde Municipal-------------------------------------------- 15 

SÍNDICOS PROPIETARIOS 16 

Licda. Maribel Pita Rodríguez -------------------------------------------------------------------- 17 

Sr. Bivian Zúñiga Zúñiga -------------------------------------------------------------------------- 18 

Sr. Manuel Zúñiga Agüero ------------------------------------------------------------------------ 19 

Sra. Cándida Salazar Buitrago ------------------------------------------------------------------- 20 

SÍNDICOS SUPLENTES 21 

Sra. Miriam Morales González ------------------------------------------------------------------- 22 

Sra. Steicy Obando Cunningham --------------------------------------------------------------- 23 

AUSENTES: La regidora Enid Villanueva Vargas está en comisión. El Regidor 24 

Adenil Peralta Cruz. La regidora Gabriela Matarrita Córdoba. Los síndicos Miguel 25 

Pita Selles y Randall Torres Jiménez.  26 

Nota: El regidor Arcelio García Morales fungió como propietario en vista que la 27 

regidora Enid Villanueva Vargas está en comisión. La regidora Patricia Chamorro 28 

fungió como propietaria en ausencia del regidor Adenil Peralta Cruz.  29 

Presidenta Municipal: Yahaira Mora Blanco 30 
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Secretaria de actas: Yorleni Obando Guevara  1 

ARTÍCULO I: Comprobación del quórum  2 

Una vez habiendo comprobado el quórum la señora Presidenta Municipal Yahaira 3 

Mora Blanco, inicia la sesión, dando buenas tardes a los señores y señoras de 4 

este Honorable Concejo, a los funcionarios que nos acompañan, señor Alcalde, y 5 

a todos los vecinos del cantón de Talamanca y de otros lugares que nos siguen 6 

por los diferentes medios, por las redes sociales.  7 

ARTÍCULO II: Aprobación del orden del día 8 

Se da lectura al orden del día establecido.   9 

I. Comprobación del quórum------------------------------------------------------------------- 10 

II. Lectura y aprobación del orden del día---------------------------------------------------- 11 

III. Oración--------------------------------------------------------------------------------------------- 12 

IV. Revisión y aprobación de actas anteriores ordinaria 146, extraordinaria 72----- 13 

V. Lectura de correspondencia recibida ------------------------------------------------------ 14 

VI. Informes y sugerencias de la Alcaldía Municipal---------------------------------------- 15 

VII. Presentación y discusión de mociones --------------------------------------------------- 16 

VIII. Asuntos varios ---------------------------------------------------------------------------------- 17 

IX. Clausura------------------------------------------------------------------------------------------- 18 

Sometido a votación es aprobado por el Concejo Municipal, mediante votación 19 

verbal por unanimidad.  20 

ARTÍCULO III: Oración 21 

La señora Presidenta Municipal indica que vamos a darle gracias a Dios por este 22 

día, por esta tarde, nos ponemos en pie.------------------------------------------------------ 23 

La síndica Cándida Salazar Buitrago, dirige la oración. ----------------------------------- 24 

ARTÍCULO IV: Revisión y aprobación de actas anteriores 25 

La señora Presidenta Municipal somete a revisión el Acta de Sesión Ordinaria 26 

#146 del 08 de marzo de 2023. Si no existe ninguna objeción, procedemos con su 27 

aprobación, queda aprobada por unanimidad. Además somete a revisión acta 28 

extraordinaria 72 del 06 de marzo 2023, no habiendo ninguna objeción, queda 29 

aprobada por unanimidad.  30 
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ARTÍCULO V: Lectura de correspondencia recibida 1 

V-1 Se recibe nota suscrita por la Directora de la Escuela de Paraíso, MAed. 2 

Ivannia Reyes Zamora, con el visto bueno del Supervisor del Circuito 08, Msc. 3 

Jannik Barrantes Rivas, solicita el nombramiento y juramentación de los miembros 4 

de la nueva junta de educación de dicha escuela, por motivo de vencimiento de la 5 

junta anterior a partir del 3 de marzo de 2023. Es de suma importancia estos 6 

nombramientos para apoyar las gestiones oportunas de este centro educativo. 7 

Adjunta copia de cédula, hoja de delincuencia de los oferentes y copia de acta de 8 

la reunión de personal de esa institución.  9 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, solicita hacer lectura de 10 

cada una de las ternas aportadas para proceder con la votación. De la terna 1 11 

están de acuerdo con la señora Madeleine, aprobada por cinco votos. Terna 2, el 12 

señor César López, aprobado por cinco votos. Terna 3, la señora Yosebeth, 13 

aprobada por cinco votos. Terna 4, el señor Rodrigo Manuel, aprobado por cinco 14 

votos. Terna 5, la señora María Alejandra, aprobada por cinco votos. Queda 15 

conformada la Junta de Educación para que puedan proceder con su 16 

juramentación.  17 

Acuerdo 1: El  Concejo Municipal de Talamanca considerando: 18 

1- Lo establecido  en el Reglamento General de Juntas de Educación  y juntas 19 

administrativas, decreto 38249-MEP, articulo 15. 20 

2- Nota suscrita por la Directora de la Escuela de Paraíso.  21 

3- Visto Bueno del Supervisor de Educación Circuito 08, Msc. Jannik 22 

Barrantes Rivas.  23 

ACUERDA APROBAR Y JURAMENTAR LOS MIEMBROS DE LA NUEVA 24 

JUNTA DE EDUCACIÓN DE LA ESCUELA DE PARAÍSO, CÓDIGO 3461, PARA 25 

EL PERIODO 2023-2026, DEBIDO AL VENCIMIENTO DE LA ANTERIOR 26 

JUNTA, LA CUAL QUEDA INTEGRADA POR LAS SIGUIENTES PERSONAS: 27 

MADELEINE ABIGAIL MENDOZA IBARRA  702280847 28 

CESAR AUGUSTO LÓPEZ CARMONA  155806998002 29 

YOSEBETH GUIDO FAJARDO    702560131 30 
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RODRIGO MANUEL MARÍN TORRES   155835353132 1 

MARÍA ALEJANDRA MONTERREY GUILLÉN 701570891 2 

SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO 3 

POR UNANIMIDAD. -------------------------------------------------------------------------------- 4 

V-2 Se reciben consultas de la Asamblea Legislativa, sobre los siguientes 5 

expedientes de proyectos de ley: 6 

- Oficio Al-CPGOB-0143-2023, expediente 23.514 “Ley general de acceso a 7 

la información pública y transparencia”. 8 

- Oficio AL-CPESEG-0228-2023, expediente 23.356 “Ley de modernización 9 

de la Policía Municipal”. 10 

- Oficio AL-CPESEG-0216-2023, expediente 23.405 “reforma a la Ley de 11 

tránsito y al Código Penal para mejorar la eficacia de la Legislación en 12 

materia de control de alcohol y drogas en la conducción”.  13 

- Oficio AL-CPEAMB-0167-03-2023, expediente texto base 23.428 “Ley para 14 

combatir la contaminación ambiental por colillas de cigarro y reformas a la 15 

Ley General de Control del Tabaco y sus efectos nocivos Nº 9028”. 16 

- Oficio AL-CE23116-0039-2023, expediente 23.338 “Declaración del Acta 17 

de Independencia como símbolo patrio”.  18 

- Oficio AL-CPEAMB-1176-2023, expediente 23.554 “LEY DE CREACIÓN 19 

DEL FONDO AZUL DE LOS SERVICIOS ECOSISTÉMICOS MARINO- 20 

COSTEROS PARA LA CONSERVACIÓN Y EL DESARROLLO 21 

ECONÓMICO DE LAS ZONAS COSTERAS”. 22 

- Oficio AL-CE23116-0032-2023, expediente 23.337 “Declaración de la 23 

Campana de la Libertad como símbolo patrio”.  24 

Las mismas de trasladan a la oficina legal para su respuesta.  25 

V-3 Se recibe nota suscrita por el Director del Colegio Académico de Paraíso, 26 

MSc. Gerardo Murillo Gamboa, con el visto bueno del Supervisor del Circuito 08, 27 

Msc. Jannik Barrantes Rivas, solicita el nombramiento y juramentación de los 28 

miembros de la nueva junta Administrativa de dicho colegio. Adjunta copia de 29 
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cédula, hoja de delincuencia de los oferentes y copia de acta de la reunión de 1 

personal docente y administrativo de esa institución. 2 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, solicita hacer lectura de 3 

cada una de las ternas aportadas para proceder con la votación. De la terna 1 4 

están de acuerdo con el señor Luis Adán, aprobado por cinco votos. Terna 2, el 5 

señor Luis Norberto, aprobado por cinco votos. Terna 3, el señor Wilber Gómez, 6 

aprobado por cinco votos. Terna 4, la señora Sandra Vanessa, aprobada por cinco 7 

votos. Terna 5, el señor José García, aprobado por cinco votos. Queda 8 

conformada la Junta Administrativa para que puedan proceder con su 9 

juramentación.  10 

Acuerdo 2: El  Concejo Municipal de Talamanca considerando: 11 

1- Lo establecido  en el Reglamento General de Juntas de Educación  y 12 

Juntas Administrativas, decreto 38249-MEP, articulo 15. 13 

2- Nota suscrita por el Director del Colegio Académico de Paraíso.  14 

3- Visto Bueno del Supervisor de Educación Circuito 08, Msc. Jannik 15 

Barrantes Rivas.  16 

ACUERDA APROBAR Y JURAMENTAR LOS MIEMBROS DE LA NUEVA 17 

JUNTA ADMINISTRATIVA DEL COLEGIO ACADÉMICO DE PARAÍSO, 18 

CÓDIGO 6103, PARA EL PERIODO 2023-2026, DEBIDO AL VENCIMIENTO DE 19 

LA ANTERIOR JUNTA, LA CUAL QUEDA INTEGRADA POR LAS SIGUIENTES 20 

PERSONAS: 21 

LUIS ADAN PONCE MURILLO    204050080 22 

LUIS NORBERTO JACKSON LÓPEZ   701230798 23 

WILBER GÓMEZ HERRERA    700950380 24 

SANDRA VANESSA ALENIN MORALES  701920752 25 

JOSÉ GARCÍA CUBERO     601870510 26 

SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO 27 

POR UNANIMIDAD.-------------------------------------------------------------------------------- 28 

V-4 Se recibe nota del Lic. Héctor Sáenz, Asesor Legal Municipal, el cual adjunta 29 

expediente de solicitud de Licencia de Licores de Bar y Restaurante Pura Café 30 
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Puerto Viejo, contiguo a Hotel Exótica Lodge, licencia tipo C, solicitado por Pura 1 

Hospitality SRL, dicha solicitud se encuentra registrada y presentada en el 2 

departamento tributario y cumple con todos los requisitos legales y normativos, y 3 

el informe de inspección.  4 

La misma se traslada a estudio y dictamen de la comisión de asuntos jurídicos.  5 

V-5 Se recibe nota suscrita por el señor Mario Fernández Rodríguez, cédula 4-6 

0184-0982, estoy preparando una actividad de Surf de bajo impacto, donde 7 

esperamos como máximo la visita de 99 personas o menos entre participantes, 8 

voluntarios y público en el área de Playa Cocles frente a Soda Las Olas, el sábado 9 

25 y domingo 26 de Marzo, de 7 a.m. a 4 p.m. ambos días. En el área de playa se 10 

colocarán 4 toldos para brindar sombra y un piso plegable para comodidad de 11 

voluntarios y participantes. Junto a mi equipo de voluntarios nos comprometemos 12 

a mantener el área completamente limpia de basura antes y después del evento, 13 

así como también a respetar la protección de la vida silvestre y las tortugas. En la 14 

actividad NO se venderá ningún tipo de bebida alcohólica, ni desarrollo de puestos 15 

de comida y contaremos con el apoyo de Soda Las Olas, Restaurante Beach 16 

Break Cocles para disponer de baños, duchas, agua potable y recolección de 17 

desechos reciclables y ordinarios. Como parte de los permisos con Ministerio de 18 

Salud ellos nos están pidiendo un visto bueno de parte del Consejo en torno al 19 

uso de la playa frente a Soda Las Olas para colocar los toldos de la actividad y 20 

así ellos poder entregarnos el certificado de funcionamiento temporal el cual luego 21 

estaríamos facilitando a Patentes. Sin más por el momento y agradeciendo su 22 

tiempo de atención les comparto mis canales de contacto para cualquier 23 

notificación, consulta y visto bueno. 24 

La misma se traslada a estudio y dictamen de la comisión municipal de asuntos 25 

jurídicos. 26 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, indica que la podemos ver el viernes en 27 

Jurídicos, quedamos convocados para reunión de jurídicos el viernes 17 de 28 

marzo. 29 
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V-6 Se recibe nota del Lic. Héctor Sáenz, Asesor Legal Municipal, el cual adjunta 1 

expedientes de solicitud de Licencias de Licores de la sociedad 3-101-851670 2 

S.A., para Súper Negro Hone Creek y Súper Negro en Cocles, Licencias Tipo D2, 3 

dicha solicitud se encuentra registrada y presentada en el departamento tributario 4 

y cumple con todos los requisitos legales y normativos, y el informe de inspección.  5 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, somete a votación si están de acuerdo con la 6 

aprobación de ambos expedientes, quedan aprobados con cinco votos.  7 

Acuerdo 3: Considerando  nota suscrita por el Lic. Héctor Sáenz Aguilar, Asesor 8 

Legal de la Municipalidad de Talamanca, el cual remite expedientes de solicitudes 9 

de licencias de licores presentados en la oficina tributaria, indicando que cumple 10 

con todos los requisitos legales y normativos, y el informe de inspección 11 

respectivo, el Concejo Municipal de Talamanca acuerda APROBAR LICENCIA 12 

DE LICORES TIPO D2, A NOMBRE DE LA SOCIEDAD 3-101-851670 S.A., 13 

CÉDULA JURÍDICA 3-101-851670, PARA FUNCIONAR EN EL NEGOCIO 14 

DENOMINADO SUPERMERCADO LICORERA SUPER NEGRO, UBICADO EN 15 

COCLES. ADEMAS APROBAR LICENCIA DE LICORES TIPO D2, A NOMBRE 16 

DE LA SOCIEDAD 3-101-851670 S.A., CÉDULA JURÍDICA 3-101-851670, 17 

PARA FUNCIONAR EN EL NEGOCIO DENOMINADO SUPERMERCADO 18 

LICORERA SUPER NEGRO, UBICADO EN HONE CREEK, CONTIGUO AL 19 

PALI. SOMETIDO A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO 20 

APROBADO POR UNANIMIDAD.-------------------------------------------------------------- 21 

ARTÍCULO VI: Informes y sugerencias de la Alcaldía Municipal  22 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta, brindamos el espacio al señor Alcalde, 23 

con el informe que trae a este Concejo, adelante señor Alcalde.  24 

El Lic. Rugeli Morales Rodríguez, Alcalde Municipal, muchas gracias señora 25 

Presidenta, un saludo respetuoso para usted, para los señores y señoras 26 

regidores y regidoras, síndicos y síndicas, compañeros de la administración y 27 

todos los que nos escuchan, efectivamente continuamos semanalmente con los 28 

informes, hoy continuamos con el número 10 de este año, hemos cambiado un 29 

poco la temática como para recordarle al pueblo que nosotros trabajamos bajo un 30 
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esquema de un Plan de Gobierno y a partir de ahora en este remate final vamos 1 

nosotros a presentar los informes de acuerdo a los ejes de trabajo que hacemos, 2 

a veces lo enfocamos tanto en las acciones institucionales, muchas veces esas 3 

acciones tienen que ver con los ejes de trabajo que tenemos nosotros planificados 4 

en el Plan de Gobierno, empezamos, el primer eje que tenemos es Desarrollo y 5 

Gestión Municipal, y ahí en este momento estamos haciendo todo el cambio de la 6 

fibra óptica por medio del ICE, óiganme bien ustedes compañeros, yo llegué aquí 7 

había tres megas, hicimos las acciones y pasamos a 30 megas, en este momento 8 

se está trabajando, precisamente hoy el ICE está haciendo toda la instalación y 9 

vamos a cambiar a 120 megas, todavía es bajo pero es un nivel que nunca 10 

habíamos tenido, creo que la demanda tecnológica de la Municipalidad así lo 11 

requiere, y ahora es por fibra óptica, no por medio de cables, entonces vean que 12 

trabajamos siempre en esa modernización municipal. Dentro de esa misma 13 

modernización, estuvimos el diez de marzo como lo dice la ley, gracias a ustedes 14 

que nos acompañaron, dando el informe anual del año 2022, ustedes pudieron 15 

ver en ese informe que ahí le quedó constancia al Concejo, al pueblo porque fue 16 

en vivo, de todas las acciones que hemos hecho a través de nuestro plan de 17 

gobierno, como tocamos una cosa y otra, y en realidad se muestra la actividad 18 

fuerte de esta Municipalidad. En cuanto a esa modernización enfocamos el tema 19 

de ordenamiento territorial y estamos abocados a lo que es el plan regulador 20 

costero, ustedes lo conocen, ayer tuvimos una reunión con el INVU y dejar aquí 21 

nada más claro que el INVU todavía no nos ha entregado el informe final, a veces 22 

la gente nos pide el plan regulador, señores de la costa ese plan todavía no lo 23 

tenemos nosotros, ya ha cumplido etapas de aprobación de SETENA, del ICT, 24 

etc. pero debe entregarnos el paquete ya finalizado con algunas aclaraciones para 25 

poderlo sensibilizar con el pueblo y una de esas va ser la audiencia pública, pero 26 

hago un llamado en calidad de Alcalde de que la gente se mantenga con 27 

tranquilidad porque estamos a la espera todavía, en su momento que el INVU nos 28 

entregue el Plan Regulador Costero en ese momento vamos a trabajarlo con los 29 
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pueblos, sin embargo vamos hacer algunas actividades importantes como ir 1 

explicándole a la gente este punto en que estamos. 2 

En el eje de Seguridad y Desarrollo Humano, tenemos el aspecto de seguridad 3 

económica, ya el sábado pasado estuvo la Feria de Sixaola y este sábado está la 4 

feria de Bratsi, es aquí en el centro de Bribrí, verdad doña Maribel, a qué hora 5 

empieza.  6 

La señora Maribel Pita, síndica, indica que empieza a las 7:30 a.m. a 4 p.m.  7 

El Lic. Rugeli Morales, Alcalde, indica que estaríamos de 7:30 a.m. hasta las 4 8 

p.m. emprendedores de Bratsi, y posteriormente traeríamos las fechas de Telire y 9 

Cahuita.  10 

En este mismo eje de desarrollo humano en el tema de seguridad social, el tema 11 

de ver el rostro humano, estuvimos entregando 39 sillas en esta semana, pero no 12 

es entrega de sillas sin ningún tipo de requerimientos, yo realmente me asombré, 13 

estuve ahí, quiero agradecerle a todos los compañeros que estuvieron ahí de los 14 

diferentes distritos, era una entrega de sillas con medida, adaptada a la realidad 15 

de la necesidad de la persona, además de entregarle, medirle, le daban una 16 

terapia de uso, además de la terapia de uso le entregaban una Biblia y una 17 

palabra, y eso es importante porque dentro de todas las cosas, no solamente 18 

somos materia, sino también somos espíritu y creemos en un Dios y entonces se 19 

logró entregar 39 sillas con la atención de esta organización, Fundación Moviendo 20 

Esperanzas, que hacemos alianzas con ellos, nosotros ubicamos el lugar, 21 

nosotros le damos asistencia a ellos, nosotros utilizamos vehículos para poder 22 

apoyar en el traslado del persona, de las personas que requieren estas sillas y en 23 

síntesis creo que es un aspecto importante en el programa de nosotros que tiene 24 

que ver con la parte social. En ese mismo programa de desarrollo humano 25 

tenemos la Gestión de Riesgo que tiene que ver el trabajo que hacemos con la 26 

comisión de emergencias local, ya ayer estuvimos planificando abordar la Semana 27 

Santa, aquí quiero resaltar algo, estos dos años atrás, no es la misma Semana 28 

Santa que vamos a vivir porque sabemos que vamos a tener mucha visitación 29 

turística, en este órgano de la Comisión de Emergencias participan todas las 30 
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instituciones y cada institución va a presentar un plan estratégico de abordaje de 1 

la Semana Santa y sus recursos, van a decir con que se cuenta, solamente para 2 

recordar uno, el Tránsito decía de Puerto Viejo a Manzanillo vamos a tener cinco 3 

oficiales y otros en diferentes sectores, a veces el problema de los puentes en 4 

Puerto Viejo el embotellamiento y muchas veces la gente habla lo que no saben, 5 

esa es una verdad, la gente le gusta señalar y no conocer, nosotros es el tercer 6 

año que abocamos hacer una planificación estratégica por ende nosotros también 7 

como Municipalidad, nosotros estamos presentando en cuatro aspectos el plan, 8 

que quisiera nada más señalarlo, uno el tema vial, vamos a dar mantenimiento a 9 

las entradas turísticas, vamos a recuperar nuevamente El Parque – Cocles como 10 

calles alternativas, vamos a trabajar en un programa de recolección diferenciada, 11 

ustedes saben que jueves y viernes no recibe EBI, y que hacemos con esa basura, 12 

en momentos tan altos como es el momento de la Semana Santa, tenemos que 13 

estar claros en lo que estamos haciendo, vamos a entrar con un plan de trabajo 14 

con los inspectores, para ir hacer las visitas de ventas incorrectas, etc. en eso 15 

estamos en el programa de desarrollo humano. 16 

En el otro programa de Gestión Ambiental, los señores regidores conocen este 17 

programa y ahora así va ser en esos enfoques, de tal manera que nos casemos, 18 

estamos bajo una línea de trabajo que ya ha sido definida, en el programa de 19 

manejo de residuos sólidos, lo importante que rescato es que ya se adjudicó la 20 

compra de una caja recolectora, es la parte de atrás, estas cajas recolectoras que 21 

tenían estos equipos están ya gastadas, no sirven, el camión podría tener vida, lo 22 

hemos podido recuperar, la caja no funciona, ¿qué hicimos? Comprar una caja 23 

reconstruida que nos va a permitir 4 años sin tener que intervenirla, con un tonelaje 24 

de 15 toneladas, y un ciclo de compactación de 18.30 segundos, este equipo que 25 

ya está en San José y que pronto estará aquí, hemos estado pidiéndole a la 26 

empresa que antes de Semana Santa pueda estar aquí pero vamos a esperar, 27 

imagínese el camión nuevo, ahora este casi nuevo, vamos resolviendo cosas que 28 

no estaban, y entraríamos en el tercero que vamos a recuperar y tener aquí para 29 

el cantón de Talamanca. Manejo de residuos sólidos, ustedes vieron que en 30 
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Cocles siempre hay un foco de basura, quiero contarles que a través del 1 

departamento ambiental hemos hecho un plan de trabajo para ese punto, para 2 

evitar que eso se siga dando, número uno se conformó una comisión comunal, la 3 

comunidad de Cocles no quiere esa basura ahí y hoy se hizo un plan de trabajo 4 

para visitar los lugares donde podríamos determinar que son los centros que 5 

depositan esa basura ahí, y nos están saliendo sorpresas porque hay negocios 6 

que ni siquiera teníamos patentados, hay lugares que no están registrados, no 7 

hay mal que por bien no venga, ahí en Cocles todo el tiempo botan basura y no 8 

les importa el día ni la fecha, ni la hora y tenemos personal ahí hoy ya que se 9 

empezó un programa para hacer un estudio de ambiente, estamos trabajando un 10 

área de impacto que ya lo definimos técnicamente a través de nuestros 11 

compañeros para abordar los sitios, y hoy precisamente estaba viendo las 12 

sorpresas que nos están saliendo ahí, hay mucha gente que bota basura y no ha 13 

pagado nada en todo este tiempo y me parece que aparecen en la página hasta 14 

criticando, por eso decía cuando empecé, como hay gente para señalar, no para 15 

hacer, y muchas veces les duele lo que hacemos, tengo que contar algo aquí, un 16 

paréntesis señores, el día que hicimos la rendición de cuentas diez minutos 17 

después el facebook nos cortó el video del en vivo y eso al consultarlo nos dimos 18 

cuenta que lo habían denunciado y denunciado para que no se diera, la gente no 19 

quiere ver lo que esta municipalidad hace, pero no todas. Todo lo que salga de 20 

Cocles con este puesto donde botan basura y que ya tenemos personal ahí toda 21 

esta semana le estamos haciendo un estudio casa a casa, vamos a notificar, todo 22 

lo que salga lo voy hacer público, porque es fácil decirle a la Municipalidad usted 23 

no recoge basura cuando sabemos que llevamos casi tres años de ser 24 

responsables absolutos en la salud con respecto a la basura en este cantón, 25 

hemos ido hasta buscar recursos para prestar y comprar camiones, ustedes lo 26 

saben y ahora estamos reconstruyendo toda una caja que nos va permitir por 27 

cuatro años que ni lixiviados estén botando en las calles, pero estas son las 28 

técnicas que hacen, con razón mucha gente sin pagar.  Seguimos con la 29 

recolección de residuos valorizables, ya se hizo en Cahuita, Sixaola, Bratsi y 30 
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Telire, no paramos, más bien ahorita lo que nos está fregando es que se nos dañó 1 

la máquina de compactación y tenemos que correr porque nos estamos llenando 2 

mucho y no tenemos la máquina para hacer la compactación. Tenemos un 3 

convenio en el centro de acopio con voluntarios de Planet Conservation, es un 4 

grupo que están por temporadas aquí y nos están ayudando, estamos haciendo 5 

un gran trabajo en ese tema en la selección, acompañamiento, etc. a veces 6 

ustedes ven esto como muy sencillo pero esto tiene un impacto cultural 7 

compañeros, primera vez que una municipalidad tiene en el pecho esto, antes 8 

esto estaba botado, no había esa reutilización, eso cambia. Seguimos con el 9 

programa de limpieza y mantenimiento de sitios públicos, en el tema de ambiente, 10 

salón comunal de Volio, plaza de fútbol de Sand Box, plaza de fútbol de Carbón 11 

2, gimnasio al aire libre, play ground infantil y cancha de basquetbol de la iglesia 12 

en Bambú, ahí vamos, ahí cerramos el eje de ambiente que también enfocamos 13 

en que va haber limpieza de playas antes de Semana Santa, así que Concejo de 14 

Distrito de Cahuita prepararse, señores regidores de Cahuita prepararse, no me 15 

digan no me llamaron, eso no se vale, a mí no me pueden decir eso, aquí paso 16 

semana a semana informando.  17 

En Infraestructura Vial estamos desde Shiroles – Sibujú, en Mantenimiento 18 

rutinario, ahora Sibujú – San Vicente, y también en Paraíso – Catarina, en Pueblo 19 

Civil, finalizamos una entrada en Gandoca, camino Gandoca – Manzanillo, hace 20 

mucho tiempo no habíamos podido llegar hasta ese punto, ya es un trayecto que 21 

pasa, había un puente en mal estado, hicimos cambio de alcantarilla, hemos 22 

venido acercando un poco de Manzanillo a Gandoca y de Gandoca a Manzanillo, 23 

pero hay una situación de tema ambiental que vamos viendo y coordinando con 24 

los encargados.  25 

Tenía un punto que era el tema del CAIS de lo que dije el día de la rendición de 26 

cuentas, ese mismo día nos comunicaron que el CAIS de Talamanca quedaba 27 

suspendido porque la Junta Directiva así lo decidió en ese sentido hemos venido 28 

haciendo una serie de acciones, hemos venido conversando hasta con el señor 29 

Presidente de la República, con los diputados, en este momento estamos en un 30 
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punto de atención administrativa podríamos decirlo, porque si mañana vamos a 1 

las calles, no digan ustedes no agotaron la vía administrativa, hasta nos vamos a 2 

reunir, les voy a decir la fecha en que se va a reunir la Presidencia de la CCSS 3 

aquí en Talamanca, con nosotros. Estamos agotando la vía administrativa, pero 4 

les digo Bratsi prepárese, sus concejos, sus regidores preparen la gente, 5 

explíquele a la gente que está pasando, aquí tenemos información en la Alcaldía, 6 

busquen los papeles, ahí donde la Caja dijo que suspendía este portafolio donde 7 

va este proyecto; prepárese Cahuita, prepárese Sixaola, y prepárese Telire, este 8 

era el CAIS de nosotros, este era al que le decíamos nosotros muchas veces 9 

hospital porque para nosotros es un hospital, lo conocía, aquí vinieron a una 10 

sesión con nosotros, aquí estuvo el Fideicomiso, aquí estuvo el Banco, la CCSS, 11 

estuvieron y nos dieron un programa, recuerdo que dije ojala se pueda hacer, 12 

tenía desconfianza les dije a ellos porque la primera vez nos hicieron lo mismo y 13 

ellos dijeron esta vez no pasa y pasó otra vez, yo no siquiera ver ningún 14 

compañero como que si esto no es con usted, y que no vayamos en un momento 15 

a la pelea fuerte de defensa contra un proyecto de impacto para el cantón de 16 

Talamanca, así que les hago un llamado, quiero que hablen con las asociaciones, 17 

en el caso de Telire ADITIBRI tiene que saberlo, ADITICA tiene que saber, Kekoldi 18 

tiene que saberlo, las asociaciones de toda Talamanca tienen que saberlo, las 19 

Cámaras tiene que saber, los empresarios, estamos soplando vientos de guerra 20 

de defensa, vamos agotar vía administrativa con las reuniones que vienen y si en 21 

esas vías no está la respuesta del derecho de los Talamanqueños vamos a la 22 

calle, así que yo un día quisiera escuchar más bien a los distritos decirme nos 23 

hemos preparado de esta manera, ya todos estos grupos están informados, 24 

saquemos el boletín de la Caja que nos dieron y vamos repartiéndoselos ya a toda 25 

Talamanca por favor porque vamos a esa pelea, muchas gracias, buenas tardes.  26 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, muchas gracias señor Alcalde por 27 

el informe y realmente si preocupados por este tema del CAIS, prácticamente lo 28 

quitan de las manos, pero bueno como dice el Alcalde hay que ir a luchar por esto, 29 

no se puede permitir que se lo lleven simplemente como que si no hubiese pasado 30 
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nada, vamos a darle el espacio a algunos compañeros regidores, síndicos que 1 

deseen intervenir, tiene la palabra don Freddy. 2 

El regidor Freddy Soto, Vicepresidente, muchas gracias señora Presidenta, 3 

buenas noches señor Alcalde, señores regidores, síndicos, concejales, personal 4 

de la administración, y todos los pobladores que nos ven por medio de la 5 

transmisión, informarles que en el caso de la Caja hoy estaré presentando una 6 

moción de emergencia cantonal, ya estuve la semana pasada conversando con 7 

una gente de Sixaola, una gente de los sindicatos y eso, entonces estamos 8 

afilando la punta del iceberg, estuve hablando con el señor Felipe Mora de Paraíso 9 

que como miembro de las Juntas de Salud también con mucha más razón ahí 10 

estamos tratando de recopilar todo para que en determinado momento que haya 11 

que dar la pelea la daremos, porque esto no es solo de Cahuita, es de todo el 12 

cantón, como dijo el señor Alcalde aquí van todas las asociaciones porque si bien 13 

es sabido quienes llevan la peor parte aquí son los hermanos indígenas que viajan 14 

más largo, y todos, es una pelea de todas las asociaciones, las cámaras y todos, 15 

aquí vamos a estar a la espera y estaba viendo en las noticias que la Asamblea 16 

Legislativa está llamando a la Presidenta de la Caja a rendir cuentas sobre eso, 17 

hay algo que no me cabe porque en enero estuvieron los Ingenieros de la Caja y 18 

la gente del Fideicomiso informando y no entiendo por qué esta señora Presidenta 19 

analiza el portafolio del CAIS de Talamanca si no es plata de la Caja, es plata del 20 

Banco de Costa Rica, no hay sentido, todo el mundo se pregunta lo mismo, como 21 

va cerrar si ya estaba todo, pero vamos a seguir dando la pelea, es un tema que 22 

se las trae, si nos quedamos queditos ya una vez se dio, en la primera 23 

administración de don Rugeli, se dio la propiedad en Lilán, se le peleó y se peleó, 24 

salió, todo el mundo se quedó en el sueño de los justos y el CAIS de Talamanca 25 

se lo llevaron para Siquirres, ahora si no podemos permitir eso. Agradecerle 26 

también señor Alcalde y a la Unidad Técnica por los trabajos que están 27 

realizándose en el Distrito de Sixaola, en Paraíso, Catarina y Annia, están 28 

quedando muy bien, también agradecerle por el gran apoyo a la Feria del 29 

agricultor que se realizó el día once de marzo en Sixaola, gracias a Dios hizo un 30 
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buen sol y creo que la gente se fue muy contenta porque si les fue bien, igual sigo 1 

haciendo el llamado a todos los agricultores del cantón, que se hagan presentes 2 

a estas ferias, esto es un espacio que esta Municipalidad ha estado brindando y 3 

el señor Alcalde, ya vamos para casi dos años, no tienen que para nada, en otras 4 

ferias de agricultor tienen que pagar campo, aquí no, se les lleva, se les trae, hasta 5 

mesa les damos para que se acomoden, por favor, hablamos de reactivación 6 

económica y la misma gente no quiere reactivar, con tantos agricultores que 7 

tenemos en Sixaola, ahí andaba un señor del lado panameño buscando yuca, 8 

ñame y nada había, al final terminamos dándole plantas, pero esta feria es de 9 

todos, hago un llamado no solo en Sixaola, en Bratsi, en Cahuita, esto es una feria 10 

y un espacio que esta administración les ha abierto a toda la población, 11 

prácticamente los chineamos y no aprovechan ese espacio, muchas gracias. 12 

La señora Presidenta Municipal le da las gracias al regidor Freddy, cede la palabra 13 

al regidor Jorge Molina. 14 

El regidor Jorge Molina muchísimas gracias señora Presidenta, buenas tardes don 15 

Rugeli y compañeros, la gente que nos escucha, como expresaba el señor Alcalde 16 

y si hay que recordarlo, tres megas habían don Rugeli, pero allá abajo, aquí en 17 

este salón no existía ningún mega, alrededor de la Municipalidad no existía ningún 18 

mega, y me recuerdo una de las primeras sesiones que incluso hasta tratábamos 19 

con los teléfonos para lograr la transmisión, hoy en día es un éxito que los vecinos 20 

de los distritos estén disfrutando de esa transmisión en vivo, es un gran esfuerzo 21 

que se ha hecho para la transparencia, esos tres megas hoy se convierten en el 22 

canal más importante que tiene la Municipalidad con cada uno de los ciudadanos, 23 

ese es un trabajo que se ha hecho poco a poco, a pesar de todos los obstáculos 24 

que se dan. Hablar del CAIS don Rugeli que se ha venido trabajando y ahí si yo 25 

quiero hacer un llamado a las fuerzas de interés que hay en el medio, porque yo 26 

si percibo, huelo y sospecho de una mano peluda y bien peluda, y eso hay que 27 

decirlo también, porque entre mano y mano se pierden los bananos, las cosas hay 28 

que llamarlas y hay que pelearlas, y el llamado de parte mía será a todo el sector 29 

turismo, no solamente a los empresarios, a cada uno de los trabajadores del 30 
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sector turismo, el llamado de lo hago al sector construcción y al sector 1 

empresarial, que todos los días tenemos riesgos de trabajo de nuestros 2 

empleados, que se nos cortan y tienen que esperar cuatro horas ahí afuera dentro 3 

del EBAIS de Hone Creek, y no es por la mala atención que me estoy quejando, 4 

porque conozco muy bien el trabajo de los profesionales que tiene el EBAIS, la 5 

semana pasada casualmente el día del concierto, tres accidentes de carro, 6 

tuvieron que salir los doctores corriendo a dejar gente al hospital de Limón, hasta 7 

nuestra compañera Gabriela tuvo que salir en una de las ambulancias para ir a 8 

Limón y quien cuidaba la casa y quien cuidaba nuestros ciudadanos, Talamanca 9 

creció y lo tenemos que aceptar, lo tenemos que decir y nos tenemos que sentir 10 

orgullosos, Talamanca no es aquella Talamanca rezagada que la tenían olvidada, 11 

Talamanca tiene un Concejo Municipal, tiene un Alcalde, tiene una Municipalidad 12 

que ha dado la cara estos cuatro años a pesar de los dos años de pandemia que 13 

nos tuvieron con las manos atadas y con tapabocas compañeros, nosotros hemos 14 

tenido apenas dos años para trabajar a un 85%, porque nos tenían tapada la boca 15 

así de fácil hay que decirlo, y ese hospital como le llama don Rugeli es justo y 16 

necesario para este cantón, las comunidades indígenas se tienen que unir y será 17 

esto el paso más importante que haga este cantón, no podemos seguir tomando 18 

radiografías como lo dije una vez antiguamente la tomábamos en la veterinaria 19 

allá abajo, hasta que se los prohibieron al doctor tomar radiografías, no señores 20 

no podemos seguir haciendo esos viajes hasta el Valle La Estrella y hasta Limón, 21 

ni nuestras mujeres tienen que estar yendo a consultas médicas de alta identidad, 22 

atenta contra la identidad de la mujer Talamanqueña, y todos esos temas hay que 23 

irlos tocando don Rugeli, compañeros y compañeras, así que no nos podemos 24 

quedar callados, cada uno tendrá que ser responsable y el sector empresarial y el 25 

sector comercial, el sector construcción muy importante, y los trabajadores de 26 

turismo tenemos que dar la lucha, si hay que cerrar y hay que paralizar para que 27 

nos escuchen hay que hacerlo y me sumo a ese fuerte llamado que usted nos 28 

hace. En el tema del Plan Regulador tuvimos esta reunión con el INVU, papeles 29 

van y papeles vienen, pelota tiran y pelota va, y aquí seguimos esperando igual 30 
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que las comunidades, hasta que no tengamos el plan regulador completo y en 1 

nuestras manos no podemos decir ni informar, sabemos la ansia que tiene la 2 

comunidad empresarial de la zona marítima terrestre por este plan regulador, eso 3 

es un tema muy positivo que la gente esté tan interesada en ese plan regulador, 4 

porque años atrás no se sabía que era un plan regulador, ahora ya la gente 5 

entiende que los planes reguladores no se cocinan en la casa de una bruja ni 6 

tampoco aquí en este salón municipal, los planes reguladores, se cocinan, se 7 

hacen, se ejecutan, se plantean en las diferentes instituciones públicas, como el 8 

MINAE, Turismo, ICT, INVU, incluso hasta el INDER tiene vos en este plan 9 

regulador, cada una de esas instituciones tiene que aportar lo que le corresponde, 10 

y a nosotros nos corresponderá darle la viabilidad en el momento indicado, pero 11 

ese plan regulador no lo cocinamos los regidores, lo supervisamos y don Rugeli 12 

como Alcalde administrador de la zona marítima terrestre de la Municipalidad lo 13 

ejecuta, pero eso hay que dejarlo muy bien claro compañeros para que no nos 14 

agarren fuera de bases las noticias falsas, y las noticias maliciosas, porque ya 15 

ustedes saben que es eso, y saben cómo me pongo cuando me dicen a mí que 16 

no hemos hecho nada, si nos tenían las manos amarradas y la boca tapada, hasta 17 

en rima me sale, se las puedo rapear, pero no es justo don Rugeli que nos digan 18 

que no hemos hecho nada, y que nombren los nombres de los compañeros 19 

regidores de la costa tampoco, aquí se ha hecho, lo que pasa es que no nos han 20 

dejado trabajar, como es posible que gente se oponga a un plan regulador, como 21 

es posible que la gente haga ese basurero en las esquinas, incluso tengo una 22 

fotografía de una ambientalista tirando basura ahí, la tengo grabada, es increíble 23 

cómo se hace eso, entonces don Rugeli se ha estado trabajando, apenas hemos 24 

tenido dos años para dar el máximo de un 80%. En el tema de la planta de 25 

tratamiento se ha estado encima, que vienen lentos, que han tenido sus 26 

percances, y en el último correo de las brujas que me llegó me dijeron que había 27 

gente que ya se había conectado, que por eso están en problemas los 28 

muchachos, una falta de respeto y consideración a esos seres humanos que 29 

ahora tienen que limpiar eso antes de encenderlo, porque lo que va por ahí no es 30 
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agua de rosas, ni agua florida, lo que va por ahí es el tratamiento de eso que no 1 

nos gusta, y que nos pertenece a nosotros mismos, así que hago un llamado de 2 

atención a que las personas por favor no se conecten, no lo hagan 3 

clandestinamente, esperen el llamado. Para Semana Santa la reunión que 4 

tuvimos tanto en Puerto Viejo que a muy buena hora que las mujeres de la 5 

comunidad se están organizando y vinieron y solicitaron el espacio y don Rugeli 6 

muy amable y muy caballero se los cedió en la reunión y las escuchó y fue una de 7 

las exposiciones más auténticas que yo he escuchado, como regidor, era 8 

emocionante escuchar a esas profesoras pensionadas, el amor que tienen no solo 9 

a sus ex alumnos, sino a su comunidad también, y lograr exponerlo de la forma 10 

tan sencilla y clara como estas mujeres lo hicieron es de felicitarlas, muchísimas 11 

gracias don Rugeli por abrirles y darles esa sesión, y esa oportunidad porque yo 12 

a Puerto Viejo lo llevo en el corazón, mis cenizas van a ir por ahí en una esquinilla, 13 

porque a Puerto Viejo hay que quererlo, nos da de comer a muchos en primera, 14 

en segunda y en tercera línea, genera economía hasta para la meseta central, 15 

porque todos esos camiones que entran como BELCA, Oceánica, son almacenes 16 

de San José, el Caribe Sur le da de comer a la meseta central, todas esas 17 

ferreterías y esos materiales de construcción que entran al Caribe Sur vienen de 18 

San José señores, así que la economía del Caribe Sur es tan fuerte y hay que 19 

empezar a visualizar de esa forma, y hay que empezar hablar de esa forma, 20 

discúlpenme que me extienda tanto pero cuando hay veces don Rugeli nos hace 21 

estos llamados y como que nos empuja, yo como que estoy en la línea y estoy 22 

que me tiro a defender y no es para defender a don Rugeli, sino a defender el 23 

trabajo que hemos hecho, de hecho en la reunión de ayer me puse molesto porque 24 

me dijeron que no había recurso para el Caribe Sur, pero una llamada de don 25 

Rugeli y eso se solucionó, eso hay que decirlo también, cinco oficiales aquí, cinco 26 

oficiales por allá, otros por los puentes, de repente apareció la cosa y se 27 

solucionaron los problemas, pero hay que decirlo, para que después no digan que 28 

no se hacen las cosas, quisiéramos hacer muchísimo más pero es muy difícil 29 

cuando la estructura institucional del estado viene y no hay recursos, y no hay 30 
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nada para Talamanca, y odio que me digan que la Municipalidad no hace nada 1 

por los tres puentes de la entrada de Caribe Sur cuando esta Municipalidad, este 2 

Concejo y don Rugeli hemos ido a San José don Rugeli, hemos estado en 3 

reuniones aquí, siempre cuando vienen los temas de Año Nuevo, Navidad y 4 

Semana Santa salen a relucir esos puentes y salen a decir que nosotros no somos 5 

capaces, y esos puentes ya están en proceso, así que a la gente hay veces hay 6 

que hablarle así para que entiendan, mi mamá siempre me decía, Jorgito no se 7 

baje, yo le decía no mami yo me bajo para que la gente entienda, porque es que 8 

no entienden, la gente mira así y nunca para arriba a ver lo que se está haciendo 9 

y hay que ver a través de la pared y a través de la ventana decía la Loca de 10 

Gandoca, también hay que ver a través de la ventana, no solamente lo que llega 11 

por debajo de la puerta, así que muchísimas gracias compañeros, y disculpen que 12 

me ponga tan emocionado pero es que cuando uno ama algo viera como le 13 

cuesta, buenas tardes. 14 

La señora Presidenta Municipal le da las gracias a don Jorge, tiene la palabra don 15 

Freddy. 16 

El regidor Freddy Soto, Vicepresidente Municipal, indica que quiere decir algo 17 

breve, reforzando lo del CAIS, si ustedes supieran compañeros la ilusión que tenía 18 

todo el mundo a nivel de institución acá en el cantón, porque con este centro 19 

médico iban a venir especialistas de todas ramas para atender, imagínense que 20 

solo del cantón de Talamanca semanalmente se sacan más de 40 o 50 viajes por 21 

semana a la meseta central a hospitales por diferentes padecimientos, es un CAIS 22 

que venía alivianarle toda esa carga a esta pobre gente porque ya tienen una 23 

encima, un día de estos tuve que hacer un traslado a las cuatro de la mañana, y 24 

tenía que estar a las tres de la mañana en Daytonia, y hay personas que les toca 25 

ir toda la semana a San José, nosotros no podemos permitir que esto vaya a 26 

fracasar, eso es para que lo tangamos en cuenta, gracias señora Presidenta. 27 

La señora Presidenta Municipal cede la palabra a la síndica Maribel Pita. 28 

La Licda. Maribel Pita, síndica, buenas noches señora Presidenta, gracias por el 29 

espacio, buenas noches señores regidores, señor Alcalde, señores síndicos, es 30 
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de felicitar al señor Alcalde por los informes que siempre nos da semana a 1 

semana. Hablar sobre la entrega de sillas de ruedas, fue algo que me impactó 2 

demasiado, porque eran personas que en realidad nunca iban a poder conseguir 3 

un tipo de silla como esta, vi un niño con discapacidad múltiple llevarse una silla 4 

y nos decía un señor esa vale más de seiscientos mil colones y sabía que esa 5 

familia jamás la iba a conseguir, la carita de alegría de esta gente en realidad sí 6 

que lo motiva a uno a seguir trabajando por el cantón, y más que todo por esta 7 

población que a veces está muy descuidada y estos fueron los que más de 8 

beneficiaron. Muy agradecida con la parte ambiental por la limpieza en las partes 9 

del distrito de Bratsi donde fueron. Preocupada con esto del CAIS era algo que de 10 

verdad venía a dar una gran solución como dice Freddy a la parte de salud, tanto 11 

como para nuestra población indígena que es la que más largo viaja, sé que todos, 12 

pero nuestra población es la que más difícil acceso tiene, y esto tenerlo ahí venía 13 

a solucionar montones de cosas, ahora si hay que tocar los tambores para luchar 14 

por este CAIS ojala que no se lo lleven. Sobre lo que dice el compañero Polanco, 15 

cuando vemos un partido de fútbol, el que está afuera habla y dice, es árbitro, 16 

portero y todo y el que está jugando es el que sabe, siento que ustedes son los 17 

que están aquí y sabemos todo lo que se ha hecho, no hagamos caso ni 18 

escuchemos cosas que no son, en realidad ustedes saben todo lo que han hecho, 19 

esto es digno de felicitar, en dos años que no han hecho ustedes, darle gracias a 20 

Dios por todo esto, el señor Alcalde a pesar de todo sigue adelante bendito Dios 21 

que le da siempre esa gran fortaleza para seguir adelante, muchas gracias señora 22 

Presidenta. 23 

La señora Presidenta Municipal cede la palabra a la señora Miriam Morales. 24 

La señora Miriam Morales, Síndica, gracias señora Presidenta, muchas gracias al 25 

señor Alcalde por ese informe que nos trae como siempre cada semana, 26 

agradecerle, yo también me quiero referir al tema de las sillas de ruedas, quiero 27 

agradecerle al señor Alcalde por ese programa que vino a dar alivio a muchas 28 

personas que siempre están aisladas, discapacitados más que todo, porque estas 29 

personas a veces no las toman en cuenta, casi nunca y muchos de ellos ese día 30 
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se sintieron felices porque fueron tomados en cuenta, si ustedes les hubieran visto 1 

la cara a cada uno de ellos, la felicidad que tenían, y uno súper feliz, porque 2 

cuando fui con algunos compañeros a sacarles las medidas y buscarlos porque 3 

nos costó ubicar a esas personas, porque son tantos, uno les decía vengo a 4 

tomarles las medidas para ver si se les ayuda con una silla de ruedas y ellos 5 

hacían ver como que era mentira, yo les decía esperemos que sea así y me 6 

sorprendí cuando me dice Sharom el viernes vienen, y una gran alegría para uno 7 

porque realmente es positivo y fue algo cierto, muchos de ellos son muy pobres, 8 

ellos muy contentos y agradecidos con el señor Alcalde y las personas que 9 

donaron esas sillas, porque era especial de verdad como dice la compañera, el 10 

muchacho Adonis que tuvo un accidente en Margarita, está postrado en cama, a 11 

él le hicieron una silla especial, la mejor silla pienso de todas porque es un caso 12 

especial, él estaba muy feliz y los papás también, cuando ellos iban a comprar 13 

una silla de esas, ellos muy agradecidos y todas las personas, ese programa ojala 14 

se siga dando, ellos dicen que nos van a seguir apoyando, entonces decirles a 15 

ustedes que ubiquen a esas personas que necesitan, nos informan a nosotros 16 

porque no las conocemos, para ayudar en ese sentido. También agradecerle a 17 

don Rugeli por los trabajos que están haciendo donde nuestros agricultores en el 18 

distrito de Sixaola que están trabajando y agradecerle porque están quedando 19 

muy bonitas las calles. También me uno a usted y sé que vamos a buscar la gente 20 

para que nos apoye para pelear ese CAIS porque eso es algo muy importante 21 

para nuestro cantón, porque eso viene aliviar muchas necesidades que tienen 22 

nuestros adultos mayores, yo tengo una adulta mayor y tuve que ir hasta El Valle 23 

y eso es duro, son muchas horas y es muy caro, sé que vamos a luchar y le 24 

pedimos al pueblo de Talamanca que se una, que vayamos y peliemos porque 25 

eso lo tenemos que lograr, muchas gracias.  26 

La señora Presidenta Municipal cede la palabra al regidor Arcelio García. 27 

El Msc. Arcelio García, regidor, gracias señora Presidenta, buenas noches 28 

compañeros regidores, señor Alcalde, en primera instancia felicitar por el informe 29 

semanal, y poder visualizar de acuerdo al eje del plan de gobierno los logros del 30 
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proyecto que se está desarrollando, muy importante. Igual hacer hincapié al tema 1 

del CAIS igual en la rendición de cuentas el señor Alcalde nos informa de las 2 

decisiones de la Caja en relación con este CAIS, en ese sentido hago también la 3 

invitación o el llamado a nuestros hermanos indígenas, a las asociaciones de 4 

desarrollo, que se unan  por las luchas que hay que dar por este CAIS porque no 5 

es un beneficio para un determinado pueblo, es para todo el cantón, es necesario 6 

que luchemos en conjunto, se pronuncien, se tomen decisiones, de articular 7 

esfuerzos en conjunto con la Municipalidad para dar la pelea a estas decisiones 8 

nefastas tomadas por la Junta Directiva, y como dice el Alcalde por otro lado a 9 

nivel administrativo, todo el proceso de acotación que se requiere para poder 10 

evidenciar que si efectivamente se ha hecho las gestiones pertinentes y si no el 11 

pueblo pueda tomar la decisión en ese sentido y presionar a las autoridades 12 

correspondientes. En el mismo tema hace días atrás, la semana, tuvimos una 13 

reunión en Sepecue y la comunidad preocupada por el tema del EBAIS, la mala 14 

atención que se está brindando en los EBAIS en nuestro territorio, entonces ahí 15 

donde señalaba o puntualizaba esas cosas precisamente ahí es donde debemos 16 

reunirnos, no esperar, ya que se está tomando la preocupación de los hermanos 17 

indígenas en la poca atención o la mala atención, no solo en el EBAIS de Sepecue, 18 

sino que se amplía en otros EBAIS, entonces hay que unir esfuerzos, elevarlas a 19 

las instancias que corresponden, apoyarse con la municipalidad y con quien 20 

corresponda, para poder unir más fuerza para presionar a las instituciones en este 21 

caso con la Caja para que se pueda revertir, se pueda atender tal como se merece, 22 

ahí hay muchas inquietudes y yo les decía que se haga llegar los informes a nivel 23 

de la Municipalidad para darle seguimiento que corresponda, quizás no va con el 24 

tema pero en esa reunión salió a relucir el tema de seguridad en los territorios 25 

indígenas, de la misma línea, aquí es necesario unir esfuerzos, porque no articular 26 

con el Ministerio de Salud, con la Fuerza Pública, y con la Municipalidad para que 27 

nos dé más fuerza para más presión, igual se las trae el tema de seguridad en 28 

nuestras comunidades, muchas gracias.  29 

ARTÍCULO VII: Presentación y discusión de mociones  30 
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La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, solicita la lectura de la moción del 1 

día de hoy. 2 

VII-1 Moción presentada por el regidor Freddy Soto Álvarez, Vicepresidente 3 

Municipal, secundada por la Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, 4 

ASUNTO: Solicitar a la Junta Directiva de la Caja Costarricense de Seguro Social, 5 

reconsiderar el proyecto de Construcción del CAIS en Talamanca en el proceso 6 

de revaloración que estarán realizando de los proyectos llave en mano, ya que, 7 

desde el punto de vista de regionalización, este CAIS es de vital importancia para 8 

garantizarle a la población del cantón de Talamanca y comunidades vecinas una 9 

atención médica oportuna, además que descongestionaría el ya colapsado 10 

Hospital Tony Facio. 11 

La señora Presidenta Municipal somete a votación la moción, si están de acuerdo 12 

en aprobarla, queda aprobada por cinco votos, acuerdo en firme y se dispensa de 13 

trámite de comisión.  14 

Acuerdo 4: Moción presentada por el regidor Freddy Soto Álvarez, Vicepresidente 15 

Municipal, secundada por la Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, 16 

que dice:  17 

ASUNTO: Solicitar a la Junta Directiva de la Caja Costarricense de Seguro Social, 18 

reconsiderar el proyecto de Construcción del CAIS en Talamanca en el proceso 19 

de revaloración que estarán realizando de los proyectos llave en mano, ya que, 20 

desde el punto de vista de regionalización, este CAIS es de vital importancia para 21 

garantizarle a la población del cantón de Talamanca y comunidades vecinas una 22 

atención médica oportuna, además que descongestionaría el ya colapsado 23 

Hospital Tony Facio.  24 

RESULTANDO: 25 

a- Que es responsabilidad del Concejo Municipal adoptar todos los acuerdos 26 

necesarios para garantizar una mejor calidad de vida de los habitantes del 27 

cantón.  28 

b- Que la Municipalidad de Talamanca donó terreno ubicado en la comunidad de 29 

Bordón de Cahuita a la CCSS con el objetivo de que se construya una clínica 30 
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u hospital para mejorar la atención médica a los habitantes del cantón, siendo 1 

que en su momento la CCSS aseguro tener los recursos para la construcción 2 

de dicho centro médico.  3 

c- Que prácticamente 14 años después la alcaldía de la Municipalidad de 4 

Talamanca (2020-2024) gestiona ante la CCSS el cumplimiento del 5 

compromiso adquirido, siendo que la CCSS propone en el 2020 la construcción 6 

de un Centro de atención Integral en Salud (CAIS) en terreno donado por la 7 

Municipalidad para esos efectos. 8 

d- Que la Alcaldía Municipal gestiono ante el AyA el garantizar la disponibilidad 9 

de agua potable para el CAIS de Talamanca en la comunidad de Bordón de 10 

Cahuita. 11 

e- Que el AyA ha cumplido con el proyecto de ampliación del acueducto Limón 12 

Sur a efectos de garantizar la disponibilidad de agua apta para el consumo 13 

humano, requisito indispensable para la construcción del CAIS de Talamanca 14 

en la comunidad de Bordón. 15 

f- Que la CCSS tiene listo el ante proyecto, con los estudios de suelo, estudios 16 

hidráulicos, estudios hidrológicos, plano catastro y disponibilidad de agua y 17 

según el cronograma de la CCSS para este año 2023 se estarían realizando 18 

los planos constructivos para Iniciar el proceso constructivo en el 2024.  19 

g- Que la Junta Directiva de la CCSS, tomo el acuerdo de suspender todos los 20 

proyectos del portafolio de inversiones institucional que hasta el momento no 21 

hayan dado inicio, con la justificación de que buscan garantizar la 22 

sostenibilidad financiera de la entidad. 23 

h- Que dicho acuerdo tiene una afectación directa sobre las poblaciones 24 

Indígenas y afrodescendientes del cantón de Talamanca, cantón con el menor 25 

índice de desarrollo a nivel nacional, siendo el acceso a la salud uno de los 26 

componentes que agrava la condición de vulnerabilidad de estas poblaciones.   27 

POR TANTO, SE ACUERDA: Solicitar a la Junta Directiva de la Caja 28 

Costarricense de Seguro Social, reconsiderar el Proyecto de Construcción 29 

del CAIS en Talamanca en el proceso de revaloración que estarán realizando 30 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA 
Acta Ordinaria Nº 147 del 15/03/2023 

25 

 

 

de los proyectos llave en mano, ya que, desde el punto de vista de 1 

regionalización, este CAIS es de vital importancia para garantizarle a las 2 

poblaciones vulnerables del cantón de Talamanca y comunidades vecinas 3 

una atención médica oportuna, además que descongestionaría el ya 4 

colapsado Hospital Tony Facio. SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA 5 

MANO. SE APRUEBA LA DISPENSA DE TRÁMITE DE COMISIÓN. ACUERDO 6 

DEFINITIVAMENTE APROBADO POR UNANIMIDAD. --------------------------------- 7 

ARTÍCULO VIII: Asuntos varios 8 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, tiene la palabra Ginette y luego 9 

doña Maribel.  10 

La regidora Ginette Jarquín Casanova, muchas gracias señora Presidenta, 11 

buenas noches señor Alcalde y compañeros y público que nos escucha, felicitar 12 

a los compañeros por esa iniciativa con esta moción que es tan importante 13 

tomarla, el día de hoy necesitamos todas esas fuerzas vivas, decirle al señor 14 

Alcalde que pronto le estaremos trayendo la solicitud de parte del Consejo de 15 

Distrito para la fecha de la reunión, vamos a reunir las fuerzas vivas en nuestro 16 

distrito, porque realmente no podemos dejar ir así porque así ese gran proyecto, 17 

no es un beneficio solo para nosotros sino que es a nivel del cantón y no es porque 18 

queremos lujos, sino por necesidad de nuestros hermanos de Telire, Sixaola, 19 

Bratsi y Cahuita, es una realidad que tenemos y necesitamos en nuestro cantón, 20 

a buena hora y como dice el señor Alcalde vamos a agotar todas las vías 21 

primeramente y ya después veremos que tengamos que hacer de más. El otro 22 

punto es referirme con el tema de la entrega de las sillas, es un tema compañeros 23 

que yo viví, es una experiencia muy linda, realmente me quedé impactada, de 24 

verdad muchísimas gracias al señor Alcalde porque eso es lo que ocupamos, esas 25 

alianzas con esas fundaciones, compañeros una cosa es que nosotros se lo 26 

estemos contando y otra cosa es que ustedes lo hayan vivido, un programa 27 

demasiado bello, en el distrito de Sixaola entregamos 18 sillas señor Alcalde, 28 

niños, adultos mayores, jóvenes, sillas especiales, compañeros con decirles que 29 

ellos tenían el taller en el punto, ellos armaban las sillas a las necesidades de la 30 
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persona, una silla para un niño o niña duraba cinco horas, pero se fueron muy 1 

contentos y muy agradecidos, porque ellos saben el valor que tienen esas sillas y 2 

decían cuando iba a poder obtener una silla de ruedas, estuvieron ahí esperando 3 

y muchísimas gracias al señor Alcalde porque nos brindó la alimentación para 4 

ellos, refrigerios para que ellos estuvieran cómodos, estuvieran esperando, 5 

nosotros estuvimos atendiéndoles, agua, café, para que ellos se sintieran bien, 6 

porque estar cinco horas esperando sentados en una silla no es fácil compañeros, 7 

con un niño en brazos y todo eso, a Dios gracias en buena hora llegó esta 8 

fundación y ellos se fueron muy agradecidos tanto que sé que pronto van a volver 9 

nos dijeron, entonces como dice la compañera el trabajo de nosotros es seguir 10 

visualizando esa población con discapacidad para poderles brindar ese beneficio, 11 

esos son los buenos enlaces que se tienen, el compañero encargado de la 12 

Comisión de Emergencias, Wil, pudo conectar con la Cruz Roja para que nos 13 

brindaran una ambulancia porque había que traer un joven desde Margarita hasta 14 

acá a Volio y no podía ser en carro, tenía que ser en ambulancia porque tenía que 15 

venir en camilla, todo eso se logró compañeros, esos buenos enlaces, a buena 16 

hora, pudimos correr para que ellos obtuvieran ese beneficio, y se fueran muy 17 

contentos, creo que pronto van a volver señor Alcalde ya nos dijeron que vamos 18 

a seguir visualizando y gestando los formularios para que vuelvan a venir pronto 19 

y espero poder estar presente para volver a vivir esa gran experiencia porque es 20 

muy lindo ver esas caras de felicidad tanto del beneficiario como de las familias. 21 

Otro tema también que quería tocar de vial compañeros uno ve en las redes 22 

sociales los comentarios y que para cuando tal lugar, etc. población déjenme 23 

decirles que de parte de nosotros quisiéramos poderles atender inmediatamente 24 

todos los lugares sabemos que a nivel del cantón hay mucha necesidad, pero 25 

también queremos que entiendan de que aparte que tenemos una maquinaria 26 

obsoleta hemos tratado de hacer lo mayor que nosotros podamos, sin embargo 27 

también tenemos el problema que el gobierno no deposita los recursos de la 8114 28 

de una sola vez, tenemos que ir por tractos, entonces conforme ellos nos 29 

depositan el dinero tenemos que ir trabajando, como les digo por parte de nosotros 30 
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quisiéramos avanzar todo de un solo pero tenemos que hacerlo por tractos, sin 1 

embargo hacemos el mayor esfuerzo de llegar a todas las comunidades dándoles 2 

un poquito para poder abarcar la problemática que tenemos, eso sería de mi parte 3 

muchísimas gracias. 4 

La síndica Maribel Pita, lo mío es solo recordarle a la población que este sábado 5 

18 de marzo a las 7 a.m. es la Feria de emprendedores, personas de la comunidad 6 

vendiendo sus productos, ojala que llegue la población a participar a esa feria y 7 

cooperar con estos emprendedores que llegan a vender sus productos, muchas 8 

gracias. 9 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, muchas gracias doña Maribel, todos estamos 10 

invitados. Tiene la palabra don Jorge. 11 

El regidor Jorge Molina, muchísimas gracias señora Presidenta, yo con el afán de 12 

expresar todo aquello que traía en el corazón, se me olvidó mencionar la 13 

publicación que hicimos sobre IFAM y ahora que la compañera habla esos temas 14 

es muy importante recalcarlo y decirlo, esta municipalidad está gestionando un 15 

préstamo con el IFAM para la compra de la Maquinaria que ha nacido esta idea 16 

de esta administración para las futuras generaciones, para hacer el asfalto, ya 17 

tomamos el acuerdo y ahí venimos, entonces compañeros a la gente hay que 18 

recordarle eso, si estamos trabajando, porque si hay que trabajar, y hay que 19 

decirlo, la administración ha estado trabajando, ese tema es muy importante, hay 20 

que decírselo a la gente de esta forma. Otra cosa que quería comentarles es que 21 

este es el informe en físico si alguien le interesa lo voy a dejar ahí en Librería 22 

Caribe para que no vuelva a intentar bajar nuevamente el video ni tampoco de mal 23 

informarnos, que para nadie es un secreto que estamos en campaña política, yo 24 

lo voy a dejar para la gente que lo quiera leer y se informe un poco, porque si vale 25 

la pena, no es porque yo estoy aquí con ustedes compañeros, pero después de 26 

esta administración este cantón no vuelve a ser el mismo, el sistema de internet, 27 

el sistema de infraestructura, el sistema de planificación, de presentación de 28 

proyectos, el sistema de control político y de control de la institucionalidad del 29 

estado, que por aquí solo venían a pasar vacaciones, ahora aquí tienen que venir 30 
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a trabajar señores, esperemos que esto continúe, así que buenas noches y 1 

gracias. 2 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, muchas gracias don Jorge, tiene la palabra 3 

doña Cándida.  4 

La señora Cándida Salazar, síndica, gracias señora Presidenta, quiero unirme 5 

para felicitar primero al señor Alcalde por todo este gran trabajo que mostrado, lo 6 

mostró la semana pasada en esa rendición de cuentas que es una realidad y todos 7 

sabemos que es una realidad, lo que ha hablado se puede ver, mi felicitaciones 8 

para señor Alcalde y donde sigo pidiendo a Dios para que a usted le siga dando 9 

salud, porque la salud es lo primero, para que usted pueda seguir realizando todos 10 

los proyectos que se han hecho y que falta para realizar. A ustedes señores 11 

regidores los felicito también por esa aprobación que lo han mencionado los 12 

compañeros es muy importante para todos los distritos, aquí no se puede decir 13 

que solo un distrito va ser beneficiado, sino todos, y es de gran necesidad, sobre 14 

ese proyecto que lamentablemente oímos que otra vez nos lo echan al suelo pero 15 

señor Alcalde de acuerdo a su llamado estaremos anuentes, disponible en su 16 

momento cuando usted hace el llamado, toca, ahí vamos a estar para dar e ir 17 

hasta donde sea posible, para pelear este CAIS, yo sé que con la ayuda de Dios 18 

él escuchará nuestras oraciones, sobre todo el Presidente que tiene la sartén por 19 

el mango, el señor nos ayudará para que algún día así como usted mostró los 20 

proyectos hechos una realidad, algún día también el pueblo también aplaudirá ese 21 

proyecto hecho una realidad, muchísimas gracias y que Dios lo siga cuidando, lo 22 

siga ayudando, en esto que es de gran necesidad y de gran desarrollo para 23 

nuestro cantón, muchísimas gracias.            24 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, muchas gracias por este mensaje de ánimo 25 

de doña Cándida, finalizamos la sesión, solo recordarles que tenemos reunión de 26 

comisión de jurídicos el viernes 17 de marzo a las 3 p.m.    27 

ARTÍCULO IX: Clausura Al ser las dieciocho horas con treinta y dos minutos 28 

la señora Presidenta Municipal, da muchas gracias a todos por la participación, 29 

pasen todos muy buenas noches, y da por finalizada la sesión.  30 

Yorleni Obando Guevara               Licda. Yahaira Mora Blanco 31 

Secretaria     Presidenta 32 

yog 33 


